



**PLAN DE GOBIERNO MUNICIPAL
2019 – 2022**

ZARUMILLA, JUNIO DE 2018

PLAN DE GOBIERNO

1.- INTRODUCCION

La provincia de Zarumilla situada en la costa norte del país, cubre una superficie y limita por el norte con el Cantón Huaquillas, por el sur con la provincia de Tumbes, por el este con Papayal y Matapalo y por el oeste con el océano pacifico. Políticamente está dividido en una provincia y tres distritos siendo su capital la ciudad de Zarumilla.

Zarumilla como la capital de provincia se encuentran ubicada a unos 10 a 50 m/s/n/m a 5 kilómetros de la costa y tiene un clima semitropical y fue fundado por don Francisco Pizarro, cuando ingreso a nuestra patria por las playas de Puerto Pizarro y que luego se dirigieron áreas arriba hasta llegar a la caleta la cruz ubicado a unos 25 kilómetros aproximadamente.

Durante el virreinato, Zarumilla fue considerada como una hacienda conocida como la hacienda Zarumilla y además de su ganadería vacuna y porcina se producía arroz y plátano convirtiéndose en una ciudad prospera en el norte del Perú.

Zarumilla, ubicada entre 10 a 50 m/s/n/m está ubicada en la margen izquierda del rio Tumbes y tiene un espacio geográfico de casi 80000 hectáreas y se le conoce como la provincia del eterno verano, con una temperatura anual de 18.9°a los 32° teniendo como distritos a Zarumilla, Papayal, Aguas Verdes y Matapalo.

Asimismo, Zarumilla alberga a un promedio de 170000 habitantes promedio según el último censo de población y vivienda del año 2007.

Zarumilla está considerada como un polo de desarrollo regional porque concentra la mayor fuerza laboral por la presencia de los centros comerciales, ubicados en el distrito de Aguas Verdes y la misma provincia de Zarumilla, dedicadas al rubro del comercio, la pesca, agricultura y la

construcción. Asimismo, la actividad extractiva de las conchas negras y los cangrejos rojos.

2.- DIAGNÓSTICO DE LAS ACTIVIDADES ECONÓMICAS DE LA PROVINCIA DE ZARUMILLA

La provincia de Zarumilla es reconocida como un centro de producción bananera, tabacalera, limón y principalmente cacao orgánico. El problema de esta actividad económica es que no se puede trabajar en serie por la escases de agua y por las sequias permanentes ante la falta de planes y proyectos de irrigación que sean sostenibles a nuestra realidad.

Esto trae como consecuencia la escases de carreteras, en buen estado, medios de trasporte y carreteras de penetración que nos permitan mirar el futuro con servicios hoteleros y restaurantes turísticos para mejorar la fuerza laboral y de empleo masificado

3.- PROBLEMÁTICA DE LA DIMENSIÓN SOCIAL DE LA PROVINCIA DE ZARUMILLA.

3.1.- DIAGNÓSTICO Y OBJETIVOS DEL SECTOR EDUCACIÓN EN LA PROVINCIA DE ZARUNILLA

Considerando que contamos con un modelo educativo desfasado de la realidad y los cambios económicos y sociales, tecnológicos y ambientales. Úes nuestra educación no contribuye al desarrollo de jóvenes con capacidades para el desarrollo local, pues el sistema educativo está al margen de la corriente del desarrollo sustentable, además que la curricular educativa es ajena a los valores de la cultura zarumillense.

Es por ello que proponemos un proyecto educativo integral, con conocimientos, valores y destrezas que promuevan el desarrollo sustentable e impulsando una mesa de concertación de educación y cultura y desarrollar proyectos para niños, jóvenes y mujeres, con un

modelo educativo democrático y concertado con los maestros y padres de familia con la revalorización de nuestra identidad cultural promoviendo una educación ambiental y ecológica.

De acuerdo a lo desarrollado por el equipo de trabajo en la parte de la educación se ha considerado este sector como la base del desarrollo y el verdadero motor de cualquier política económica social que nos permita mirar con esperanza una nueva currícula con la participación activa del maestro y del estudiante como principales actores de la dinámica educativa y teniendo a los padres de familia y a la autoridad municipal como garantía para el buen manejo de los materiales educativos, servicios de agua y alcantarillados de calidad, recojo de basura efectiva y la seguridad ciudadana teniendo al niño y/o adolescente como el principal actor de nuestra realidad educativa provincial.

La problemática escolar en nuestra provincia se pueden observar problemas, como por ejemplo decepción escolar, ausentismo escolar, desintegración familiar y todo ello nos lleva a la conclusión que se genera una crisis integral al interior de la familia y también en la Institución Educativa y en esta parte se muestra una gran debilidad por la ausencia de profesionales en el tema de la psicopedagogía que nos permiten recuperar los aspectos valorativos de la autoestima y la asertividad de los alumnos sobre todo en el nivel primario y secundario y todo ellos también por la mala influencia de los medios de comunicación en la pérdida de valores en nuestra juventud.

3.1.1.- PROPUESTA EN EDUCACIÓN CULTURA, DEPORTE Y RECREACION

A) PROPUESTAS EN EDUCACION

- Gestionar el proyecto de la creación de una cuna infantil municipal con la finalidad de darle las facilidades a aquellas madres que trabajan en horarios corridos no teniendo donde dejar a sus hijos.
- Promover la elaboración de proyectos de inversión pública que tengan que ver con la mejora de infraestructura equipamiento de ambientes educativos.
- De igual manera en el nivel primario se tendrá como proyecto piloto la adecuación e implementación con materiales educativos con actividades lúdicas para impulsar el desarrollo integral del niño.
- Promover proyectos que tengan que ver con la creación de CEPROT con la finalidad de dar las facilidades a los jóvenes para así obtener la facilidad de tener una carrera técnica

B) PROPUESTAS EN DEPORTE.

- Construcción de polideportivo en los distritos y sectores que sean necesarios
- Creación de la academia del deporte donde se permita los espacios participativos por parte de los jóvenes en las diferentes disciplinas deportivas.

C) PROPUESTAS EN CULTURA

- Proponer la construcción de la casa de la juventud.
- Impulsar la participación y competencia sana en busca de talentos juveniles en los jueves culturales

D) PROPUESTAS EN RECREACION

- Proponer la construcción de un centro recreacional para las familias que cuente con piscinas canchas deportivas gimnasio etc.

- proponer la construcción de un parque zonal con todas las comodidades para que las familias puedan disfrutar de un momento de descanso y recreación

3.2.- DIAGNÓSTICO Y OBJETIVOS DEL SECTOR SALUD EN LA PROVINCIA DE ZARUMILLA

Se tendrá presente que la salud es un derecho y que no podrá ser negado ni a la madre gestante ni al niño como tampoco a los jóvenes y por lo tanto se ejecutara una política de salud preventiva atacando principalmente enfermedades infectocontagiosas con tratamientos que nos permitan decir que en temas de salud tenemos una sociedad sana sin el riesgo de incurrir en enfermedades como son tan comunes la deshidratación, procesos diarreicos, enfermedades infectocontagiosas, polio, etc.

También se estará impulsando la firma de convenios con instituciones de salud local, institutos tecnológicos, universidad nacional pública y privada para campañas de sensibilización que coadyuven al mejoramiento de las relaciones de salud con el pueblo.

Debemos considerar que en la provincia de Zarumilla por una falta de criterio responsable de las autoridades de turno no se tiene un diagnóstico de la insalubridad en que vivimos, como falta de servicios básicos, infraestructura básica inadecuada y por lo tanto con un alto índice poblacional que no cuentan con los servicios básicos y esto tiene que ser recuperado con la aplicación de políticas públicas dirigidas a mejorar la calidad de vida de la población, fortaleciendo a la familia impulsando un mejoramiento de quinchas mejoradas con viviendas hasta de dos pisos y con material de la región, en este caso estamos hablando de un plan provincial de viviendas para los más necesitados.

3.2.1.- PROPUESTA EN EL SECTOR SALUD.

- En el sector salud se gestionará la implementación de unidades móviles de auxilio rápido, debidamente equipadas con camillas y tanque de gas para que así tengas operatividad las 24 horas del día.
- Así mismo se ejecutara la presencia física de un centro de salud municipal de atención básica en primeros auxilios que esté en capacidad de hacer exámenes de laboratorio y con diagnostico medico incluido.
- Instalar una farmacia municipal con atención en prestación de salud a personas en condiciones de menesterosa con medicina, fundamentalmente genérica y prestar servicios de primeros auxilios principalmente a niños y adultos mayores.
- Gestionar convenios inter institucionales entre la Municipalidad Provincial, Región Salud y Universidades Publicas y Privadas, para la ejecución de campañas medicas de salud gratuitas y con médicos especializados en cada una de las áreas, atender con instrumental médico como tomografías, endoscopias, ecografías, rayos x ,odontologías, papanicolaou.
- Se implementará convenios de capacitación en estrecha coordinación con el Tecnológico “24 de Julio” de Zarumilla y la Universidad Nacional de Tumbes, para capacitar promotores de salud jóvenes de ambos sexos en todos los asentamientos humanos de la provincia

3.3.- DIAGNÓSTICO Y OBJETIVOS DEL SECTOR VIVIENDA Y CONSTRUCCIÓN EN LA PROVINCIA DE ZARUMILLA

Existe un desordenado crecimiento poblacional en la provincia de Zarumilla con actividades de colectivos que se dedican a toma de

tierras o invasiones que traen como consecuencia un desarrollo desarticulado en el desarrollo urbano de la ciudad.

3.3.1. PROPUESTAS EN EL SECTOR DE AGUA Y SANIAMIENTO

- Elaborar proyectos de inversión pública a nivel de expediente técnico de todos los sectores que no cuenten con agua y desagüe para orientarlos al Gobierno Central, para su respectiva aprobación y con ello suplir las necesidades que urge en los asentamientos humanos y anexos de la provincia de Zarumilla
- Coordinar y promover convenios binacionales con el vecino país del Ecuador e inter provinciales (provincias de Zarumilla y provincia de El Oro), con la finalidad de adquirir el agua potable desde la represa Tahuyn, ubicada en el Cantón de Arenillas hacia nuestra provincia.

3.4.- CALIDAD Y COBERTURA DE LOS SERVICIOS DE ALUMBRADO PÚBLICO.

Teniendo como escenario un deficiente servicio de energía eléctrica que no cubre la expectativa de un alumbrado público eficiente que nos permita garantizar la seguridad vecinal, de la familias tanto del casco urbano sus asentamientos humanos es que proponemos.

3.4.1.- PROPUESTAS EN SERVICIOS DE ALUMBRADO PÚBLICO

- Instalación de una red de energía eléctrica que garantice el alumbrado público en horarios despiertos y nocturnos en los que garantice un ambiente de movimiento de tránsito seguro y de calidad y para ello se tendrá que implementar este servicio de energía con la instalación de energía eléctrica no convencional con la instalación de

paneles solares que deben cubrir el servicio en todas las áreas domesticas como públicas, con esto estar cubriendo un servicio de energía eléctrica eficiente y eficaz y permitir que las familias se sientan contentas de sus hogar cuidándola integridad de los niños así como también evitar accidentes, para lograr esta meta se tendrá que planificar, reorientar, formalizar y sensibilizar a la población para que asuma responsablemente una cultura tributaria con solo único objetivo de mejorar su calidad de vida la de su familia y la de la comunidad.

4.- PROBLEMÁTICA DE LA DIMENSIÓN ECONÓMICA DELA PROVINCIA DE ZARUMILLA.

4.1.- DIAGNÓSTICO Y OBJETIVOS DEL SECTOR AGRICULTURA,

Considerando que el sector agrícola ha sido postergado por décadas por los gobiernos de turno, teniendo en cuenta que no existen políticas públicas por ninguna instancia de estado en nuestra región, además que se presenta como primer obstáculo la informalidad de los terrenos eriazos sobre todo con la propiedad de los mismos no permitiendo al agricultor organizarse, asociarse y/o convertirse en pequeños empresarios y poder contratar con el estado y esto consecuencias que permiten un escenario con una lectura de información por parte del agricultor y ante esas deficiencias que nos lleva a no estar a la altura de competir comercialmente con otras instancias o estamentos de la macro región, es que proponemos lo siguiente

4.1.1.- PROPUESTAS EN SECTOR AGRICULTURA

- Como propuesta desarrollaremos un plan de desarrollo agrícola que permita ampliar la frontera agrícola con la

puesta en marcha de un programa implementando con dos máquinas perforadoras de pozos que tenga como meta excavar a una profundidad de 150 metros de pozo tubular y poder de esa manera construir unos 150 pozos tubulares y poder regar unas 20 000 hectáreas de terreno, generando un promedio de 30 000 puestos de trabajo que sean sostenibles en el tiempo.

- PROMOVER y gestionar el proyecto de inversión pública concerniente a la construcción de la represa de la Quebrada Faical y de esa manera poder regar los valles de Zarumilla, Papayal, Loma Saavedra, Aguas Verdes, proyectándose a irrigar diez mil hectáreas las mismas que generaran 30.000 mil puestos de trabajo y de esa forma generar el desarrollo que mejore la calidad de vida de las familias y obtener el valor adquisitivo para poder vivir con mejores condiciones de nuestra calidad de vida.
- Promover planes de negocios que conlleven a la exportación de nuestros principales productos agrarios con la finalidad de mejora de los precios principales productos como por ejemplo limón, naranjas, toronjas cacao, papayas, etc.
- Promover proyectos agro industriales que tengan que ver con los principales productos que producen en nuestra zona que de alguna y/o otra manera nos permita mejorarara el costo beneficio de los mismos derivados

4.2.- DIAGNÓSTICO Y OBJETIVOS DEL SECTOR TRANSPORTES Y COMUNICACIONES.

Considerando que en el sector de transporte se vive un caos, una anarquía por el escaso o casi nulo desarrollo de las líneas transversales como son las carreteras urbanas y rurales y que con la

presencia de vehículos menores que afectan definitivamente el parque automotor con estos vehículos menores llamados motokar o motos lineales, pero que todo ello significa una válvula de escape al problema de la desocupación y la falta de fuentes de trabajo en nuestra provincia, poniendo en riesgo, como el caso de Aguas Verdes, que permanente, durante el día, se convierte en un cuello de botella.

Para ello proponemos la gestión ante el Gobierno Nacional y Regional de una vía alterna o una carretera que permita descongestionar el parque automotor que debe ser exclusivo para los vehículos menores.

4.2.1.- PROPUESTA EN TRANSPORTES Y COMUNICACIONES EN LA PROVINCIA DE ZARUMILLA

- Buscar financiamiento para el proyecto de inversión pública que tiene que ver con la carretera Tutumo, Cerro Blanco con la finalidad de venir a los distritos de Papayal, Matapalo, San Juan y Pampas de Hospital, quieran generando un polo de desarrollo de todos los caseríos que están ubicados en los márgenes de derecha izquierda a lo Largo de esta cantera al mismo tiempo permitirá desarrollar el turismo vivencial en nuestra provincia.
- Impulsar la gestión de proyecto de inversión pública que contempla ejecutar a nivel de afirmado y obras de arte la carretera que va desde el Totumo hasta el sector Caucho.
- Del mismo modo se pretende impulsar el proyecto de desarrollo de la carretera que conecte el caucho con Bálsamal e Isla Noblecilla con la finalidad de promover el

ecoturismo y dando a conocer las potenciales con que cuenta el bosque y cerros de Amotape.

- Impulsar los proyectos que tienen que ver con la mejora que tenga que ver con los accesos a los centros de producción agraria de afirmado y obras de arte con la finalidad de darle a los agricultores para que puedan sacar sus productos, sus cosechas sin ninguna dificultad a los mercados de destino.

Mediante acuerdo de consejo adquirir un crédito al Banco de la Nación de un monto necesario para poder adquirir un pull de maquinaria pesada (volquetes, moto niveladora, rodillo, cargador frontal y dos tractores agrarios, dos perforadoras de pozos tubulares), con la finalidad de contar con las herramientas necesarias para arreglar caminos de acceso para los suelos y por ende prestar el apoyo directo a los agricultores

4.3.- DIAGNÓSTICO Y OBJETIVOS DEL SECTOR TURISMO Y COMERCIO EXTERIOR.

Somos conscientes que el turismo en nuestra provincia no está articulada a nuestra realidad, las vías e infraestructura no aportan al ecoturismo y la población económicamente activa no está calificada para asumir un turismo receptivo y aquí, debemos decir también que los servicios y la gestión empresarial no dinamiza la actividad turística, de igual manera, el sistema financiero no considera al turismo como sector estratégico, también la artesanía no refleja más que una pobre producción, así mismo es casi nula la información de nuestras bondades turísticas y ante ellos proponemos:

4.3.1.-PROPUESTA PARA EL TURISMO Y COMERCIO EXTERIOR DE LA PROVINCIA DE ZARUMILLA.

- Empresas e instituciones que ofrecen programas turísticos adecuados al potencial e identidad local, mejoramiento de vías y medios de comunicación, mejorados, formación técnica y profesional para la actividad turística con una gestión de apertura nacional y la de impulsar un empresariado que ofertan programas turísticos integrales y además la difusión y publicitación de nuestros atractivos turísticos en el ámbito nacional e internacional.
- Impulsar un turismo receptivo que nos permita sostener proyectos eco turísticos en defensa de nuestra madre naturaleza sobre todo en sector de zonas protegidas, zonas de amortiguamiento, implementación de circuitos turísticos y sensibilización a los profesionales de la gastronomía y medios de transporte para que el servicio turístico sea eficaz protegiendo siempre la seguridad y economía del visitante tanto del nivel local, nacional e internacional

5.- PROBLEMÁTICA DE LA DIMENSIÓN MEDIO AMBIENTE.

5.1.- DIAGNÓSTICO Y OBJETIVOS DEL MEDIO AMBIENTE.

Hoy tenemos una elevada contaminación ambiental y colapso de sistemas de evacuación de sólidos y aguas servidas, además de una gran congestión y desorden en el sistema vial urbano y servicios altamente contaminantes, así también tenemos el crecimiento desordenado de la ciudad, déficit de viviendas y construcciones precarias con mínimas condiciones de salubridad.

Por ellos planteamos, que Zarumilla sea una ciudad sana, no contaminada y de efectivo control de sistema de evacuación, vías alternas de descongestión y control de vehículos de servicio público y privado con un crecimiento controlado y estricto cumplimiento de un plan regulador y para lograr todo aquello se fomentara conciencia ciudadana comprometida en el desarrollo sustentable

5.2.- PROPUESTA EN MEDIO AMBIENTE.

Por ellos planteamos, que Zarumilla sea una ciudad sana, no contaminada y de efectivo control de sistema de evacuación, vías alternas de descongestión y control de vehículos de servicio público y privado con un crecimiento controlado y estricto cumplimiento de un plan regulador y para lograr todo aquello se fomentara conciencia ciudadana comprometida en el desarrollo sustentable

- De igual Manera planteamos la defensa del ecosistema en nuestro litoral marítimo, protegiendo en defensa de la riqueza, hidrobiológica y la limpieza de nuestras playas proponiendo política públicas donde se nota la presencia de la autoridad municipal en ese ámbito jurisdiccional.
- De igual manera con la implementación de proyectos inter instruccionales con la dirección regional de agricultura, Universidad Nacional de Tumbes e Instituto Superior Tecnológico “24 de Julio”, se programaran campañas de preparación, capacitación de los agricultores para las defensas de la frontera agrícola en una permanente lucha y de esa forma evitar la presencia de epidemias, virus que generen daños al ecosistema
- Impulsar un proyecto municipal con la ayuda y apoyo de la cooperación internacional para el tratamiento de aguas residuales como es el caso de la poza de oxidación de Zarumilla, realizando un proceso de tratamiento de sus aguas con la subsiguiente instalación de un programa de preparación de humus que sirvan

para mejorar la producción de nuestros terrenos agrícolas en un trabajo que vincule la municipalidad con los agricultores organizados en sus propios gremios y/a asociaciones.

6.- DIMENSION INSTUCUIONAL

Gobernabilidad Democrática del Gobierno Local; el Gobierno Municipal nuestro, será de participación activa de los actores sociales, hacia un gobierno de des concertación y participación vecinal, con un pueblo organizado y representado por sus principales líderes sociales y de esa forma interactuar en la búsqueda de nuestro propio desarrollo, forjando colectivos de trabajo sin distinción alguna, manejando el principio de un gobierno local con oportunidad para todos, de esta forma pretendemos ser voz de los que no tiene voz, aplicando los criterios de la agenda local 21.

6.1.- VICTIMIZACIÓN.

Nuestra realidad nos indica que a nivel de los estamentos del estado se vive un ambiente de que todo se puede, todo se justifica, sobre todo lo malo sobre lo bueno, por lo tanto, el esfuerzo es por recupera la moral, los buenos hábitos, las buenas costumbres y sobre todo recuperar la imagen y prestigio como autoridad, ante este escenario hemos decidido que se debe trastocar la solvencia moral de organización recupera la capacidad de convocatoria y de esa manera preparara las condiciones para ejercer una seguridad ciudadana que sea de apreciación de un servicio profesional y que garantice la paz y la confianza para la familia y que no solo

sancione y castigue sino que sensibilice y oriente sobre todo a la juventud por el camino correcto y del bien.

Por ultimo tenemos la vigilancia ciudadana y esta se ejecutara bajo la atenta mirada de la autoridad municipal y su equipo funcional que lo acompaña en estricto sentido profesional, concertando y arribando acuerdos internos con dueños de hoteles, restaurantes, bares o cantinas es decir con el micro empresarios en potencia llegando asumir el compromiso para la colocación de videos cámaras en lugares estratégicos para la información en grupo de monitoreo e inteligencia y los posteríos intervención inmediata.

- Para lograr este propósito se tendrá como propuesta la creación e implementación de una **COMISARIA MUNICIPAL**, debidamente donde se insertara la presencia física de miembros de Policía Nacional, compartiendo roles a su interior con líderes o dirigentes de rondas campesinas y urbanas del área provincial. Siendo la autoridad municipal quien asume la responsabilidad y liderazgo como miembro titular del equipo de seguridad ciudadana.

6.2.- MULTIFUNCIONALIDAD

De los servicios públicos de parques zonales, áreas verdes, zona de recreación, ciclo vías y otros

Llevamos como propuestas de que para que exista de agilidad tiene que ver dos aspectos importantes; mantenimiento y sostenimiento de parques y jardines, además de servicios públicos o higiénicos serán de orden prioritarias y que se ubicaran en sectores estratégicos y seguros de la ciudad, cuidando que no malogren el ornato y sin poner en riesgo la seguridad del turista o del ciudadano.

7.- DEMARCACIÓN TERRITORIAL Y CATASTRÓ URBANO RURAL

Esta demarcación territorial, considerando el mal uso de que se ha venido brindando los últimos años en la oficina de predios y catastro se hace urgente y necesario un saneamiento físico y legal de nuestras áreas posesionadas y de las que están libres para la expansión urbana y rural, se debe considerar que para formalizar la propiedad de estas áreas de terreno y hacerlas pasibles para que puedan hacer uso del mercado crediticio y del sistema hipotecario, se hace urgente la formalización, haciendo un procedimiento administrativo con convenios inter institucionales entre la Municipalidad Provincial, COFOPRI y Ministerio de Vivienda

7.1.- CONSTRUCCIÓN DEL RELLENO SANITARIO

Somos conocedores de la gran debilidad de no contar en nuestra provincia con un relleno sanitario lo que trae como consecuencia el incremento y prohibición de la basura en los diferentes sectores de la ciudad, lo cual genera un escenario de probable de gran riesgo para la salud pública; es por ello que proponemos; la puesta en marcha de un proyecto amplio para el manejo de residuos sólidos para buscar fórmulas de tratamiento de los residuos sólidos tanto orgánicos como no orgánicos, teniendo como objetivo final el tratamiento e industrialización de la basura, esta propuesta nos permitirá tener como aliados estratégicos al sector laboral, principalmente femenino las cuales de manera organizada establecer convenios de compromiso laboral con la municipalidad provincial, para mantener la limpieza tanto parte de la zona rural de manera sostenible, mejorando la calidad de vida y garantizando la salud de nuestra población.